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近来，中国航天几乎同时发生
两个新闻事件：一是首艘货运飞船
天舟一号在京完成出厂评审，并转
运至海南文昌航天发射场进入发射
准备阶段；二是北京蓝箭空间科技
有限公司与一家丹麦公司在杭州签
订火箭发射服务协议。

天舟一号任务的实施将使中国
国家航天能力进一步提升，具备向
在轨运行航天器补给物资、补加推
进剂的能力，完成中国空间站建设

的重要一步。而北京蓝箭签下火箭
发射服务协议意味着中国民营商业
航天企业拿下第一笔国际市场商业
火箭发射服务订单，是中国民营商
业航天发展的里程碑。

一面是中国航天国家队向载
人空间站时代一路高歌猛进，另
一面是中国民营商业航天实力不
断增强并进入国际市场。两者交
相辉映，推动我国从航天大国迈向
航天强国。

如雨后春笋般向天而生

与“载人航天与探月工程”等“国”字头重大科技
专项相比，中国民营航天近年来虽然不那么引人瞩目，
但保持了较快的发展速度，在相关领域涌现出一批富有
活力的公司。

据国家航天局秘书长田玉龙介绍，在运载火箭领
域，中国从事商业火箭研制的公司有 4至 5家；在商业
卫星方面，相关公司有二十一世纪空间技术应用股份有
限公司、长光卫星技术有限公司、北京四维商遥航天科
技有限公司等数十家。

北京蓝箭作为国内较早进入运载火箭研制领域的民
营企业之一，目前已具备运载火箭总体系统研制能力，
包括火箭的箭体结构系统、控制系统、分离系统及其系
统单机设备的设计等核心能力。该公司计划于2018年使
用 LandSpace-1运载火箭发射丹麦的立方体卫星群。在
探空火箭研制和发射方面，深圳翎客航天技术有限公司
已具备液体发动机、测试控制系统、固体发动机、探空
火箭等多款初样产品，并计划在 3至 5年内开始小型可
重复运载火箭的研制。二十一世纪空间技术应用股份有
限公司以商业遥感卫星运行、遥感和空间信息综合应用
服务及系统集成服务等为主营业务，自主投资建设的北
京二号遥感卫星星座于2015年7月成功发射，面向全球
提供空间和时间分辨率俱佳的遥感卫星数据和空间信息
产品。

在中国科学院国家天文台副研究员郑永春看来，2015
年是中国商业航天大发展之年。9月，四维商遥公司成立，
致力于为全球用户提供具有高时空分辨率和高光谱观测能
力的遥感数据服务和系统解决方案。10月7日，中国第一颗
商业高分辨遥感卫星吉林一号组星成功发射升空。根据吉
林省微小卫星规划，长光卫星技术有限公司在2030年前将
发射138颗卫星，努力成为世界级高分辨率遥感图像信息供
应商。10月30日，中国卫星应用大会暨中国国际卫星应用
技术与设备博览会在北京举行，首届中国商业航天高峰论
坛同一天在武汉举行。一南一北的两个论坛，关于卫星、
技术、资本、商业、市场的思想和观点正在交汇。论坛
上传出的声音，预示着商业航天将在中国快速发展。

中国航天事业创建已走过60多个年头。60多年来，中国
航天作为重大国家工程，从无到有、从小到大，一步一步发
展起来。正是在这一背景下，民营航天才不断获得发展。另
一方面，政府也出台了一系列支持政策，为民营航天的发展
提供不竭动力。

在中央政府层面，2014 年，国务院正式发布了鼓励社
会各类资本投资指导意见，明确提出，欢迎各类社会资本
投资中国的卫星商业发射、卫星应用等有关领域。在地方
政府层面，早在 2013 年，深圳市就发布了航空航天产业发
展规划 （2013—2020 年），提出重点发展卫星导航应用工
程、航空航天材料产业发展工程、微小卫星产业壮大工

程、航空航天体育娱乐培育工程等，并出台了相关扶持政
策。

国家航天局副局长吴艳华指出，国家一直坚持航天要
融入国民经济，为科技进步、经济社会发展、民生福祉和
提高综合国力做贡献。大力支持和发展民营航天是坚定不
移的政策方向。随着进一步推进简政放权改革，中国在投
资领域将有望进入负面清单管理模式。客观而言，中国航
天领域的市场开放度是很高的，卫星的研制、核心配套产
品的研制、应用、服务等各领域，都欢迎鼓励国际、国内
各种资本的进入。

《2016中国的航天》白皮书指出，鼓励引导民间资本和社
会力量有序参与航天科研生产、空间基础设施建设、空间信
息产品服务、卫星运营等航天活动，大力发展商业航天。这
预示着中国民营航天将持续迎来政策利好。
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深化改革催生广阔前景

“飞往太空会让我很幸福。我曾经认为，谁都不会愿意带
上我，但布兰森愿意给我一个维珍银河的座位，于是我立即同
意。”英国著名物理学家霍金日前兴奋地宣布，他已接受了英
国维珍银河公司总裁布兰森的邀请，搭乘其公司的宇宙飞船进
行太空之旅，体验一下令人向往的无重力状态。受邀乘太空船
体验奇妙失重之旅，霍金无疑是幸福的。而对其他有意搭乘者
来说，这样的机会真是太难得了，不仅要支付高达25万美元一
张的太空船票价，且名额仅限6个。这充分说明了世界商业航
空所蕴含的巨大商机。

就国际范围而言，民营商业航天近些年也迎来爆发式增
长。根据美国航天基金会发布的 《航天报告》，2015年全球航
天经济总量达 3353亿美元，其中 76%的份额为商业航天领域。
照此计算，全球商业航天市场规模在两年前就超过1.72万亿元
人民币。与此相应的是，一批具有创新活力的国际商业航天公
司迅速成长起来：特斯拉创始人马斯克所持有的太空探索技术
公司已开始为国际空间站提供货物运输服务，布兰森拥有的维

珍银河公司正在努力为普通人提供太空旅游服务，亚马逊创始
人杰夫贝索斯成立的蓝源公司正在研发可重复使用的运载火箭
和低轨道飞船，以降低载人航天的成本。

中国民营商业航天发展时不我待，这不仅是中国航天产业
自身的需要，更是实现中国产业转型升级，实现又好又快发展
的内在要求。在郑永春看来，该领域前景无限光明，发展势头
喜人，但还必须下大力气推进相关领域改革，解决好几大突出
问题。一是人才流动问题。由于体制原因，中国航天人才都集
中在航天科技集团、航天科工集团等企业或者中国科学院等研
究机构。只有进一步深化事业单位改革，进一步释放活力，促
进人才流动，才能从根本上解决民营航天的人才制约因素。二
是技术保密问题和知识产权保护问题。由于航天技术事关国防
安全，技术保密就显得尤为重要。必须设计好一套既能有效保
密又能促进人才和技术流动转移的体制机制。三是制度保障问
题。应制定进一步推进航天市场开放的政策和法律，促进和保
障民营航天企业获得公平市场机会。

扶持政策提供不竭动力扶持政策提供不竭动力

（题图说明：北京零壹空间科技有限公司研发的零壹火箭）（题图说明：北京零壹空间科技有限公司研发的零壹火箭）

2017 年 3 月 23 日至 3 月 26 日，一年一度备受瞩目的亚洲经济盛会

——博鳌亚洲论坛在海南博鳌论坛永久会址如期召开。今年博鳌论坛

主题为：“直面全球化与自由贸易的未来”。在为期 4天的论坛里，作为

中国高端乳品行业的代表，3.6g优质乳蛋白、120mg原生高钙高端乳品

营养新标准发起者，特仑苏经过严苛的品质审核，连续第11年成为博鳌

亚洲论坛指定牛奶，在博鳌为与会的逾 3000名社会各界及行业精英代

表提供中国高端牛奶品牌的专享服务。

有着亚洲经济界“达沃斯”美誉的博鳌亚洲论坛成立于 2001年，由

包括中国在内的 28 个亚洲国家共同发起，是亚洲地区最大的年度经

济盛会，也是第一个落户在中国的国际性高端会议。博鳌亚洲论坛是

中国与亚洲政商交流的核心平台，同时也是对外展现国家形象的重要

窗口。十余年来，论坛组委会一直保持着极为严谨的工作态度，基于

企业规模、品牌影响力、产品品质及市场口碑，对合作伙伴进行层层筛

选、严苛把控，确保其合作伙伴以优秀的品质水准，为各国贵宾提供最

优服务体验。

以“不是所有牛奶都叫特仑苏”被全国消费者所熟知和喜爱的特仑

苏，丰富了中国高端乳品品类，目前已成为全球高端牛奶品牌。2016年，

通过整体提升管理标准，以精挑蛋白质含量高达21%的高品质牧草，限

定专属牧场，优选良种乳牛等一系列更为严苛标准，特仑苏率先将高端

牛奶标准升级至 3.6g优质乳蛋白、120mg原生高钙，加快了中国高端乳

品行业的发展速度，在国际上成为中国牛奶的“品质名片”。正是这种不

断追求更好的品牌精神，与博鳌亚洲论坛共创亚洲更好未来理念的高度

契合，“营养新高度”的品质保障，使得特仑苏与博鳌亚洲论坛形成长期

而紧密的合作，并在会议期间，获得与会者的赞许和信赖。

作为本届年会论坛议题之一，“工匠精神”也成为了备受关注的焦

点。对此，蒙牛集团总裁卢敏放表示，消费者选择一盒牛奶，考量的不只

是价格，而是这个价格背后，是不是代表了更安心的产品质量、更高的标

准、更严苛的检测，所以我们提出用“工匠精神”做产品，把“工匠精神”落

实到企业发展层面，把质量作为核心价值观，把创新作为核心竞争力，把

国际标准作为常规标准，用全球最严标准，打造全新的品牌形象。并且

为实现这一目标，我们在蒙牛立了四个不妥协的规矩，即产品不妥协、质

量不妥协、价值观不妥协，执行力不妥协，做好这四个不妥协就是我们把

“工匠精神”落地的过程，让“工匠精神”成为我们工作中实实在在的标准

和行动，以更精益求精的好产品打动消费者。

过去十年，特仑苏始终以高端的品质为博鳌提供更优质的牛奶，见

证一个个开启更好未来的奇思妙想的诞生，见证亚洲不断走向更好的未

来。2017年，特仑苏与博鳌的合作迎来了一个新的十年。特仑苏将依然

秉承不断追求更好的精神，继续坚持品牌创新和匠心工艺，不仅要为消费

者提供持续引领行业品质标准的高端牛奶产品，更要打造新时代环境下的

“中国乳业品牌形象”，持续引领和传承中国乳业更高的营养标准。

20172017年博鳌亚洲论坛正式拉开帷幕年博鳌亚洲论坛正式拉开帷幕

蒙牛集团总裁卢敏放蒙牛集团总裁卢敏放
畅谈畅谈““工匠精神工匠精神””
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